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北京石景山区阜石路166号泽洋大厦．是中

卡世纪动漫文化传媒有限公司的所在地。实际

上．这栋大厦一直是专业动漫公司的集中地，而

2年前注册成立的中卡世纪却是其中最为特殊的

一家。

“全国有5000多家动漫制作公司，却只有中

卡世纪一家在做渠道，我想象不出不给它投资

的理由。”中卡世纪的投资方之一．智基创投的

总经理陈友忠一语道破天机。5月28日，中卡

世纪宣布获得来自智基创投、远邦投资和Miven

Venture Partners的首轮投资，总额为1 000万

美元。

对于国内第一家以动漫渠道运营为主的专

业动漫运营公司而言，获得风险投资仅仅是

个开始．因为中国的动漫行业正处于发展的

启动期。

中卡世纪总裁魏来早已经规划好了自己公司

的未来．即专注于中国动漫产业化道路的探索与

运营，通过整合国内外各类动漫品牌资源．进行

系统化思考和系列化产品开发．建立动漫产业多

渠道的运营体系，构建一个完整的动漫产业链运

营模式。

按照计划，中卡世纪今年的销售额将达到

1000万美元．明年的数字是3000万美元，到

2009年，在纳斯达克上市。”我们的发展目标是

希望成为中国最专业、最有投资价值的动漫渠道

旗舰运营商。”魏来对《中国新时代》说。

困局
实际上．在发达的欧美国家．动漫产业不仅

重要，而且是国家支柱性产业之一，仅仅与动漫

产业相关的周边衍生产品产值在5000亿美元以

上。比如美国的网络游戏业已经连续4年超过好

莱坞电影业，成为全美最大的娱乐产业。

素有“动漫王国”之称的日本．全国共有430

多家动漫制作公司，拥有一批国际顶尖的漫画大

师和动漫导演以及大量兢兢业业工作在第一线的

动画绘制者。日本动画业年产值在国民经济中位

列第六，动画产品出口额甚至超过了钢铁。而同

属亚洲的韩国．其动漫产业产值也仅次于美国和

日本，已成为韩国国民经济的六大支柱产业之

一，生产量占全球的30％，是中国的30倍。

与国外相比．我国动漫产业发展存在着明显

的差距。2004年中国动漫产业总产值仅11 7亿

元。2005年．中国动漫产业只有180亿元的产

值，其中相当一部分还是外商支付的加工费——

相比之下．仅美国迪斯尼公司一年的产值就超过

了150亿美元。

与此同时，大量“洋动漫”占领了中国动漫

市场，致使国内动漫市场不断丧失。调查结果显

示：在青少年最喜爱的动漫作品中，日本韩国动

漫占60％，欧美动漫占29％，中国内地和港台

地区原创动漫的比例仅有11％。

然而，中国动漫产业具有非常大的潜力。中

国1 3亿人口当中至少有5亿是动漫市场的消费

者，每年儿童音像图书的市场份额在100亿，童

装100亿．玩具市场200亿．文具市场600亿，

儿童食品350亿。市场空间为1000亿元每年，

而且这个数字还在不断扩大，潜在巨大的市场

空间。

除了动漫市场自身的发展需求外，近年来政

府的大力扶持也进一步推动了中国动漫产业的发

展。一方面，从国务院到国家广电总局、国家财

政部都表示，政府将以财政补贴的方式支持动漫

龙头企业的发展；另一方面，广电总局还从国外
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动画片引进限制、电视台黄金时间播出限制等方

面为国产动画片争取宽松的发展空间。

目前．国内共有北京动画频道、上海炫动卡

通卫视、湖南金鹰卡通卫视三个上星动画频道，

及50个播出动画专业频道。根据相关规定，

2005年的需求量将达到1 00万分钟，几乎比

2004年增加了近50倍——一块何等巨大的市

场蛋糕似乎摆在了动漫从业者面前，他们甚至高

呼“动漫的春天来了”!

但是，随着国内动漫制作公司急剧增加、致

力于制作原创动漫作品的企业的增多．又出现了

新的问题。

王鑫是北京一家动漫工作室的老板，开始创

业时．他手下聚集了几十个动漫创作者．同大多

数动画工作室或者动画公司类似，因为缺少资

金，但凡涉及到动画技术的业务他们来者不拒，

尽管如此．工作室也只能在温饱线上挣扎。他们

也曾经尝试着推销过自己的作品，却最终被对

方以缺少创意、不被市场接受、形象难以作后

续商业化的跟进等为由拒绝了。到今天．王鑫

的工作室只剩下了十几个人，还在为理想而坚

持着。

不容忽视的是．国内动漫从业者似乎对动画

片功能的认识存在误区。因为国内原创的动画片

往往都被赋予了一种教育功能．由此导致的受众

低龄化也造成了市场缺损。相对而言，国外动画

作品娱乐性更强，即使有教育意义也是在潜移默

化中完成．反而更容易被接受。因此．在日本和

韩国．成年人看卡通画册、卡通电影很普遍。

对于这样的现状．魏来的看法很明确：“目

前．国内整体动漫制作的技术水平很高，但是创

意水平和故事脚本的编写能力较差。更重要的

是。很多动画制作公司的老板都是搞艺术出身．

大都是靠自己对动漫的爱好和热情．以及对自我

理想的实现去制作动画片，结果往往是跟市场脱

轨的。”

摸索，11嘲模式
在国际上，最理想的动漫商业模式是：首先

漫画原创作品在杂志上刊登，如果漫画受欢迎，

紧接着出版漫画图书，图书市场成功后制作、播

放电视动画片和动画电影，最后是动漫衍生产品

推出以及品牌授权和服务。

整个动漫产业的运转如同一个有序链条。一

环紧扣一环．各个单元组合成了一个合理、完整

的产业链，越往顶端商业空间越大、利润越高。

事实上．日本的动漫商业模式就是这种理想模式

的代表。

而美国的模式则是用一部大片的巨资投入形

成好的品牌。”应该说美国的模式是以内容和制

作取胜，之后形成品牌，然后再去开发产业链，

完全是大投入大产出”魏来说，“中国的动漫产

业还处于起步阶段，整个中国动漫的模式还没有

形成，到底中国的模式会是什么样现在还难以预

测，但是我们希望能创造出一个中国的模式．这

种模式绝对不是美国或者日本的模式．一定是适

合中国国情和市场而形成的模式。“

当行业内的绝大多数公司都偏重于内容制作

时．产品的商业化和渠道运营必然会出现短缺，

中卡世纪独出心裁地选择将自身定位于“以动漫

渠道运营为主的专业动漫运营公司”，这也成为

魏来在探索中国模式上迈出的关键性一步。
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投资人陈友忠则表示，中国的动漫公司为数

众多，之所以选择中卡世纪动漫文化传媒有限公

司，最重要的是看好中卡世纪全新的运营模式和

优秀的管理团队。

做为中国第一家致力于建设专业渠道运营体

系的动漫传媒机构．中卡世纪在动画电视节目发

行、动漫图书出版以及动漫衍生产品开发、渠道

拓展方面都已具备了较为完善的运营体系。作为

渠道运营商．国内现有的5000余家动画公司就

相当于中卡世纪的内容供应商，中卡世纪将在其

中选择具有品牌和商业价值的进行合作。

而在获得投资，暂时解决了资金问题后，目

前国内动漫作品缺乏创意的现状是中卡世纪面临

的首要问题。

据魏来介绍．日本近代最具影响力的动画大

师及导演日本宫崎骏的工作室．现在有320人，

其中170个人负责制作．150人作上下游。“真

正的上游，是对这个动画片前期市场的调研，了

解．最后拿出的是创意．中游是制作．下游是市

场。现在国内是直接切入制作，根本没有上游的

市场调研．也没有更多的研讨创意，常常是拍脑

袋．这样制作出来的东西只能只能是艺术类型的

动画片．很难形成商业类型的动画片。这是产业

发展最大的问题所在。”

为此．中卡世纪联手早就有意进入内地的台

湾动画制作公司电视豆股份有限公司．以期形成

一种优势互补．在一定程度上解决产业链中上游

缺失的问题。目前．双方已经携手投资4000多

万制作完成了一部以奥运为题材的动画片《金牌

熊猫》的前26集，按计划在今年6月推出。

魏来强调，虽然中卡世纪会做一些内容，但

内容制作并非公司发展的方向和重点．将来电

视豆股份有限公司会成为中卡世纪的创意中心．

公司更多的还是希望为国内动画企业提供一个

渠道和平台．会把更多的资金投入到渠道的建

设运营方面。

F游布局
动画产业的主要利润来源是电视或电影的播

映以及系列产品开发这两大板块。

目前国产动画片成本在1万元／分钟左右．而

国内电视台收购动画片的价格非常低．通过动画

片的播出及音像产品销售仅能收回成本的25％

至35％。如果动漫公司仅靠着这一种盈利模式．

恐怕连成本都难以收回。因此，动漫衍生产品的

开发和销售将成为中国动漫企业能否持续发展的

关键。

中卡世纪正在构建中国动漫产业的五大销售

系统：电视节目发行系统、动漫出版发行系统、

衍生产品开发与渠道销售系统、海外电视版权销

售系统、新媒体业务应用系统。其中电视节目发

行系统、衍生产品开发和销售系统，正是动漫产

业链中的核心部分。

衍生品的开发和销售是国内整个动漫产业最

需要完善的地方．也是能提供最大利润的部分．

魏来表示．将来这部分的收益会占到全部收益的

60％以上．相应的，这部分的开发也比较难．衍

生产品涉及的领域和行业太多．食品、文具、玩

具、服装．保健品．鞋帽等等每个部分都是独立

的产业，很难做到每个都熟悉。

中卡世纪衍生品渠道的发展战略是：根据实

际需求与经营型或生产型的企业合作，并选择涉

及行业中的前三名进行合作，借用对方现有的通

道资源完成嫁接。这样做可以节省自己搭建渠道

需要的高额成本．提高把动漫作品变成商品的效

率。“动漫产业的发展要借助其他产业成功的模

式、拥有的渠道资源甚至是资金来实现合作．以

推动动漫产业获得大的提升。”魏来说。

眼下，中卡世纪正在与上海的一家果酸乳企

业接洽，据魏来介绍该企业已经进入了上海的

1500家超市．目前使用的是日本的天使猫形象

作．如果能实现合作．中卡世纪提供的形象将代

替天使猫在短时间内进入这1 500家超市。

中卡世纪承诺今年的销售额将达到1 000万

美元，明年的数字是3000万美元．到2009年，

在纳斯达克上市，魏来说：“我们的发展目标是

希望成为中国最专业、最有投资价值的动漫渠道

旗舰运营商。”C
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